

H/NT3
C i

MFN 14361

H/NT3
C i

INSTITUTO INTERAMERICANO DE DERECHOS HUMANOS

TERCER CURSO INTERDISCIPLINARIO EN DERECHOS HUMANOS

(30. : 1985 ago. 26 - sep. 6 : San José)

INTERVENCION EN EL ACTO INAUGURAL
=====

DR. HECTOR GROS ESPIELL
DIRECTOR EJECUTIVO

RTL
MFN 14361
CEDO-12305

MFN 14361

San José, Costa Rica
26 de agosto de 1985

SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA,
SEÑOR VICERRESIDENTE DE LA REPUBLICA;
SEÑOR PRESIDENTE DE LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA;
SEÑORES MINISTROS DE ESTADO;
SEÑORES EMBAJADORES
SEÑORAS Y SEÑORES

LA INAUGURACION DE ESTE TERCER CURSO ES UNA MUY IMPORTANTE ETAPA EN LA HISTORIA DE LAS ACTIVIDADES DEL INSTITUTO. SEÑALA EL MANTENIMIENTO DE UN TIPO DE LABOR INICIADA EN 1983 Y CONTINUADA EN 1984, COMO UNA FORMA, ENTRE OTRAS, QUE INCLUYEN DIVERSAS MANIFESTACIONES DE DOCENCIA, INVESTIGACION Y PROMOCION, PARA EL CUMPLIMIENTO Y DESARROLLO DE SUS FINES Y OBJETIVOS.

LA HONROSA PRESENCIA EN ESTE ACTO DEL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DE COSTA RICA, ES UNA DEMOSTRACION MAS, QUE EL INSTITUTO NO PUEDE MENOS QUE AGRADECER EMOCIONADAMENTE, DEL FUNDAMENTAL APOYO QUE EL GOBIERNO Y EL PUEBLO DE ESTE PAIS HAN PRESTADO Y PRESTAN A SUS ACTIVIDADES.

EL CURSO QUE HOY SE INICIA -EL TERCERO DE UNA INDEFINIDA SERIE DE SESIONES DOCENTES ANUALES- CONSTITUYE UN SECTOR DE ACTIVIDAD, QUE COMPLEMENTA LO YA EJECUTADO O EN PROCESO DE EJECUCION POR EL INSTITUTO Y ES LA EXPRESION DE UNA DOCENCIA, QUE SE QUIERE QUE SEA DE ALTO NIVEL CIENTIFICO Y DE COMPROMISO CONCEPIUAL CON LA DEMOCRACIA Y CON LA LIBERTAD.

ESTOS CURSOS TIENEN LA CARACTERISTICA ESPECIAL DE SER, POR UN LADO INTERDISCIPLINARIOS Y, POR OTRO, DIRIGIDOS ESPECIALMENTE AL ANALISIS Y AL ESTUDIO DE LA REALIDAD AMERICANA.

SON INTER O MULTIDISCIPLINARIOS, ES DECIR QUE LA TAREA DEL INSTITUTO TIENE COMO OBJETO ENCARAR LOS PROBLEMAS DE LOS DERECHOS HUMANOS EN SU INTEGRAL Y NECESARIA GLOBALIDAD, NO SOLO PARA PERMITIR EL ANALISIS DE LOS DIFERENTES ELEMENTOS QUE LOS INTEGRAN O LOS CONDICIONAN, SINO TAMBIEN PARA APLICAR A SU ESTUDIO LOS CRITERIOS Y METODOS DE DISTINTAS DISCIPLINAS CIENTIFICAS. LOS DERECHOS HUMANOS NO SON SOLO UNA CUESTION JURIDICA, O POLITICA, O ECONOMICA, O SOCIAL, Y CULTURAL. SON UNA REALIDAD TOTAL, UN FENOMENO COMPLEJO Y MULTIPLE QUE INCLUYE TODOS ESTOS ASPECTOS Y QUE DEBE SER ESTUDIADO EN TODOS SUS ELEMENTOS. POR ESO EL ENFOQUE TRADICIONAL QUE SE AGOTA EN EL ESTUDIO DE SU REGULACION NORMATIVA, DEBE CEDER ANTE LA NECESIDAD DE UNA CONSIDERACION INTEGRAL DE LA CUESTION DE LOS DERECHOS HUMANOS, QUE HA DE NUTRIRSE DEL APORTE DE TODAS LAS DISCIPLINAS.

ESTOS CURSOS ESTAN DIRIGIDOS A ENCARAR ESPECIFICAMENTE NUESTRA REALIDAD, PERO SIN QUE ELLO IMPLIQUE DESCONOCER U OLVIDAR QUE EL PROBLEMA DE LOS DERECHOS HUMANOS EN AMERICA, ESPECIFICAMENTE EN AMERICA LATINA, ES INSEPARABLE DEL CONTEXTO UNIVERSAL. QUEREMOS ESTUDIAR LOS DERECHOS DEL HOMBRE EN AMERICA, EN NUESTRA ANGUSTIADA Y AGONICA AMERICA, A TRAVES DEL ANALISIS PROFUNDO DE LA REALIDAD, -DIVERSA, COMPLEJA, MULTIPLE Y CAMBIANTE- DE

NUESTROS PAISES, PERO COMPRENDIENDO QUE NO SE TRATA DE UN ANALISIS DESCONECTADO DE LOS PROBLEMAS POLITICOS, IDEOLOGICOS, JURIDICOS, ECONOMICOS, SOCIOLOGICOS QUE LOS DERECHOS HUMANOS PLANTEAN EN TODO EL MUNDO.

EL APORTE QUE EL INSTITUTO PUEDE BRINDAR AL ANALISIS DE LA CUESTION DE LOS DERECHOS HUMANOS, MEDIANTE SU CONSIDERACION ACADEMICA, OBJETIVA, SERIA Y CIENTIFICA, DE UN ANALISIS QUE NO PUEDE ELUDIR LOS PROBLEMAS VITALES DEL MOMENTO, PERO QUE NO TIENE POR OBJETO LA DENUNCIA Y LA POLEMICA, -TAREA QUE CUMPLEN OTRAS INSTITUCIONES-, CONSTITUYE UNA CONTRIBUCION ESENCIAL AL FUTURO DE NUESTROS PAISES.

EL INSTITUTO ES, POR MANDATO DE SU ESTATUTO, UNA ENTIDAD INTERNACIONAL AUTONOMA, DE NATURALEZA ACADEMICA. ESTE CARACTER ACADEMICO NO SIGNIFICA QUE EL INSTITUTO ESTE DIRIGIDO A LA CONSIDERACION ABSTRACTA, TEORICA E IRREAL DE LOS PROBLEMAS DE LOS DERECHOS HUMANOS. EL CALIFICATIVO "ACADEMICO", CARACTERIZA, Y POR TANTO IMPONE, UNA ACTIVIDAD DEL INSTITUTO SERIA, RESPONSABLE, OBJETIVA Y CIENTIFICA QUE, POR SER TAL, DEBE NECESARIAMENTE TENER EN CUENTA LOS DATOS DE LA REALIDAD VIVA, ANALIZADA, TENIENDO EN CUENTA, INEXORABLEMENTE, LOS PRINCIPIOS DE LA DEMOCRACIA REPRESENTATIVA Y DEL ESTADO DE DERECHO, EL PLURALISMO IDEOLOGICO Y LA LIBERTAD ACADEMICA.

HAN DE SER ESTOS CURSOS INTERDISCIPLINARIOS -Y LO HAN SIDO SIEMPRE-, CURSOS BASADOS EN EL DIALOGO Y EN EL DEBATE FECUNDO, EN EL INTERCAMBIO DE IDEAS Y EN LA CRITICA RECIPROCA, EN UN PROCESO VIVO EN EL QUE EXPOSITORES Y PARTICIPANTES, SE BRINDARAN SUS REFLEXIONES Y EXPERIENCIAS.

ESTE AÑO EL CURSO INTERDISCIPLINARIO, ADEMÁS DE OTRAS INNOVACIONES EN LA TEMÁTICA Y EN LA PROGRAMACION, PARA HACERLO MÁS VIVO Y PODER ASEGURAR UN MAYOR NIVEL DE PARTICIPACION, INCLUYE LA INAUGURACION DE LA CATEDRA "JEAN PICTET" DE DERECHO INTERNACIONAL HUMANITARIO.

ESTA CATEDRA QUE SE INCLUYE ESTE AÑO, Y QUE SERA ANUAL, PERMANENTE DENTRO DE LOS CURSOS INTERDISCIPLINARIOS, FINANCIADA GENEROSAMENTE POR EL COMITE INTERNACIONAL DE LA CRUZ ROJA, INCLUIRA A PARTIR DE 1986, TRES BECAS PARA ESTUDIANTES AMERICANOS.

DESEO QUE EN EL FUTURO SE AGREGUEN OTRAS CATEDRAS PERMANENTES ANALOGAS. QUIZA LA PROXIMA PUEDA SER LA CATEDRA NAUSEN DESTINADA AL ESTUDIO DEL DERECHO DE LOS REFUGIADOS.

EL PORVENIR DE AMERICA, SU DESARROLLO Y SU EVOLUCION EN LOS CAMPOS POLITICOS, ECONOMICOS Y SOCIALES, SE INTEGRA NECESARIAMENTE CON EL RESPETO Y LA EFECTIVIDAD DEL GOCE DE LOS DERECHOS HUMANOS.

NO HAY PROGRESO, NO HAY ORDEN POSIBLE, NO HAY SEGURIDAD CONCE-
BIBLE, NO HAY EVOLUCION POLITICA POSITIVA, NO HAY APERTURA INS-
TITUCIONAL, NO PUEDE HABER PAZ EN AMERICA LATINA SI NO HAY
GARANTIA Y PROMOCION DE LOS DERECHOS HUMANOS. ;

LA CONCIENCIA DE LA VERDAD DE ESTA IDEA, SU FUERZA PROPIA, SU
COMPRESION EN TODA LA DILATADA GEOGRAFIA DE NUESTRA AMERICA,
ESTA DEMOSTRADA POR LA PARTICIPACION EN ESTOS CURSOS, POR EL
INTERES QUE HAN PROVOCADO Y EL ECO QUE HAN ENCONTRADO. QUERE-
MOS QUE ESTOS CURSOS SEAN UN ELEMENTO PARA LA PROMOCION DE LA
ENSEÑANZA DE LA MATERIA Y QUE CADA PARTICIPANTE SEA UN ACTIVIS-
TA, UN ELEMENTO MULTIPLICADOR, DE LOS CONCEPTOS Y CRITERIOS
QUE AQUI SE HAN DE DISCUTIR Y DESARROLLAR.

ES, PUES, CON ESTE OPTIMISMO EN EL FUTURO DEL INSITUTO,
QUE ES LO MISMO QUE DECIR OPTIMISMO Y FE EN EL FUIURO DE LOS
DERECHOS DEL HOMBRE EN AMERICA, PERO CON CONCIENCIA REAL DE
LAS DIFICULIADES Y DE LOS FACTORES QUE IMPIDEN, LIMITAN, TRABAN
O CONDICIONAN EL PROCESO DE SU RECONOCIMIENTO Y EFECTIVIDAD,
QUE SE INAUGURA HOY ESTE TERCER CURSO.

¡MUCHAS GRACIAS!

26 de agosto de 1985